

短期集中ルポ

FRIDAY 2010.7.9

# 新しいがん治療

## 最終回 放射線照射と「第4の治療」ワクチンの未来

取材・文 木野活明  
(ジャーナリスト)

従来の手術・抗がん剤・放射線治療だけでなく  
新たながん治療が効果をあげ始めている。  
末期がんにも効果を上げる高精度の放射線と、  
自己の免疫細胞を培養して作るワクチン。  
「がんを治す」は、もう未来の話ではない。

### 高精度放射線治療 「ノバリスTX」

広島平和クリニック／廣川裕院長

「ノバリスTX」の治療を受ける患者は紺色のTシャツに着替える。脳腫瘍の場合は、固定具（シェル）で病変部が動かないように頭を固定される。照射口が患者を1周する時間は5分ほどだ

「照射を開始します」——。操作室に並ぶ2台のパソコンに、患者の様子や「PET/CT」(注1)で撮影した病変の画像が映し出されている。患者の頭部はメッシュの入った「シェル」と呼ばれる面状の固定具で拘束されているから、その表情をうかがい知ることはできない。

患者の横たわるベッドとそれを取り囲むアーム類全体が、今回紹介する放射線治療の最新鋭機だ。モニターに注意深く目を配っていた廣川裕院長がオレンジ色のスイッチを押す。と同時に、白い芋虫

を想起させる巨大な機械が、時計回りにゆっくりと動き始めた——。

広島平和クリニック(広島市中区)が'09年11月に国内で初めて導入した「ノバリストX」は、「高精度がん放療システム」と呼ばれる。ドイツと米国の医療機器メーカーが'07年に共同開発したもので、日本ではまだ数台しか導入されていない。

治療時間は、あっけないくらい短い。5分ほどだ。「ガントリー」と呼ばれる放射線の照射口が、横たわる患者の周り

を一周するだけで終わる。このクリニックのドアを叩くのは、末期がんを宣告され、他の医療機関から完治が「絶望的」と診断された患者が大半だ。

'10年4月下旬に治療を受けた52歳の男性Aさんも末期がんを宣告されていた。Aさんの耳の内側には2mmほどの脳腫瘍がある。ただ、病変部分が複雑な形をしているうえに、耳の内側に位置していることから、病変を見付けた医療機関から「放射線の照射が難しい」と診断され、広島平和クリニックへの紹介状を渡されたのだ。

もちろん、これまでも放射線治療の医療機器はあった。放射線の細いビームを病変部に照射するガンマナイフ(注2)や、リニアック(注3)がそれだ。末期がん患者がさがるノバリストXの、従来型と大きく異なる点は、放射線の絞りの幅が格段に細くなつたことにある。従来は最も精度が高いものでも5mm幅だったものが、2.5mmと2分の1にサイズダウンした。これにより、がん細胞だけを狙うことができるようになったわけだ。さらに、ノバリストXは、照射可能範囲が全身に広がり、病変部の形状に合わせて複数の放射線を多方向から照射できるため、いびつな形状の病変も破壊することができるようになった。廣川院長が説明する。

「ノバリストXは、細いビーム状のガンマ線を1~2方向から照射できるガンマ

ナイフと、身体のどのがん細胞にも照射できるリニアックの特徴を、合体させて精度を上げた機械です。脳腫瘍だけではなく肺、肝臓、前立腺などのがん細胞にも、約20の方向からピンポイントで照射できます。これまでの放射線治療は照射の範囲が広かつたのは事実で、正常組織への「誤射」は、白血球、赤血球、血小

板の減少などに繋がっていました」広島平和クリニックでは、ノバリストXの導入以来7カ月あまりで、60名の患者に治療を施した。うち脳腫瘍と肺がんの患者が6割を占め、肝臓、骨、頭頸部、婦人科の患者がそれぞれ1割。現在治療中の患者もいるが、60名のうち25名(42%)からがん細胞がほぼ消滅している。

男性Bさんは'07年6月に直腸がん

の手術を受け、「09年5月に肺への転移が見つかった。抗がん剤治療を続けていた

が高熱と吐き気、口内炎に苦しんでいる

時にノバリストXを知り、広島平和クリ

ニックに駆け込んだ。検査の結果、右肺に3cm、左肺に1cmの転移があることが分かった。Bさんは言つた。

「右肺から治療を開始し、12月7日~25日

の3週間弱の間に15回の治療を受けたところ、今年5月の検査で病巣はすっかり消滅していました。ただ、5mm程度の再発が見つかり、5月の初旬から、また15回の治療を受けました。これも完全に消えています。今は、6月2日から左肺の治療を始めています。治療時には痛みも熱さも感じません。副作用もなく、老人ホームでのボランティア活動にも行き始めているくらいです」

'10年4月から、ノバリストXによる高精度がん放療のうち、脳腫瘍と肺がん治療は保険が適用されることとなつた。30回の治療でかかる費用は約30万円だ。それでも、多くの医療機関が見放す熱さを感じません。副作用もなく、老人

ホームでのボランティア活動にも行き始めているくらいです」

'10年4月から、ノバリストXによる高精度がん放療のうち、脳腫瘍と肺がん治療は